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2007 投資者教育焦點揭幕典禮 ― 簡短演說 
講者：證券及期貨事務監察委員會主席方正先生 

2007 年 1 月 18 日 
 

各位嘉賓，各位傳媒的朋友： 

 

  多謝各位今天蒞臨證監會 2007 年投資者教育焦點的揭幕典禮。 

 

  “一年之計在於春”，我們通常都會在踏入新一年的時候定下全年大

計。很多投資者都會在 1 月份檢討及重整自己的投資組合。因此，證監會

將 1 月定為投資者教育推廣月，以凸顯投資者教育的重要性。 

 

  今年，我們選擇以“風險”作為投資者教育工作的重點。大家可能會

問：為甚麼我們在今年選擇以“風險”作為教育重點呢？  

 

  首先，香港股市在 2006 年較為波動。恒生指數在年底升穿 20,000 點，

但在早前亦曾經在一日內下跌 564 點，是自 2001 年 911 事件以來最大的單

日跌幅。由於去年股市交投暢旺，加上新股湧現，很多投資者，不論是投

資老手還是初哥，都可能會認為從股市中賺取快錢是一件輕而易舉的事。

然而，水能載舟，亦能覆舟，投資者面對波動不定的股市時，必須時刻清

楚本身所承受的風險，尤其是借錢來投資的時候。儘管市況波動可能會帶

來特殊的獲利機會，但當中所暗藏的下跌風險，同樣不容忽視。 

   



 
Page 2 of 3 

第二，為散戶投資者而設的產品愈見複雜。投資者在享有更多選擇的同

時，亦應該留意不要單單著眼於表面看似很吸引的投資回報，而不去認真

考慮有關投資是否適合自己，以及可能會虧蝕的風險。這一點對於在過去

一年甚為活躍的認股證投資者來說，尤其重要。我希望投資者如果未能完

全理解認股證複雜的定價機制，就最好不要沾手這種投資產品。 

 

  第三，投資者不應因為輕易獲利而忘記應採取甚麼步驟，去監察自己

的戶口，並應提高警覺以免股票和錢被人挪用，以及提防戶口出現未經授

權的交易。 

 

  證監會作為市場監管機構，提醒投資者防患於未然是我們工作的一部

分。因此，我們今年的投資者教育工作的重點將會集中於提高投資者的風

險意識。  

 

  我們將 1 月定為投資者教育推廣月，並安排了一連串的活動在未來數

星期舉行。這包括由證監會及香港公開大學合辦一連六場的風險教育講

座，首場已率先在 1 月 13 日，即上星期六舉行，其餘各場講座將繼續在接

下來的數個星期六日舉行。我很高興見到差不多所有講座都在短時間內額

滿。我們將會把這些講座錄影起來，以便日後在電視播放，而每場講座的

撮要內容亦會在《信報》刊登。  
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  此外，我們更首次將數個投資者的真實個案改編，拍攝成電視短劇，

好讓大家引以為鑑。我們會在稍後播出該電視節目的精華片段，讓大家先

睹為快。我謹此感謝有線電視對我們的投資者教育工作的支持。這輯電視

節目將會在下星期在有線電視的財經資訊台播出。 

 

  當然，我們亦會在 2007 年全年繼續定期進行投資者教育活動，例如透

過《慧博士專欄》、專題講座、報刊專欄和我們的“學•投資”網站，加深

投資者對風險管理的認識。 

 

  我們在投資者教育工作方面一直力求主動及創新，這種作風將維持不

變。我們將於 2007 年推出多個嶄新的投資者教育活動，包括與電台合辦金

融知識問答遊戲，以及在本會的“學•投資”(InvestEd) 網站推出網上課

程。此外，由於中學課程會從 2009 年 9 月起引入“基礎個人理財”這個科

目，我們即將會為有關教師提供培訓。 

 

  投資者教育是一項巨大而任重道遠的工作。證監會、香港交易所、金

融中介機構、業界組織、傳媒以至教育界都需要在提高投資者的金融知識

方面各司其職。我期望與上述各方緊密合作，加強香港人對金融投資的認

識。 

  多謝。 


